

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

SAN JOSÉ, SABADO 5 DE SETIEMBRE DE 1903

NUMERO 556

## La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos  
—DE—  
**ELOY GONZALEZ Y C**

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismo.

### — PRECIOS DE TABACOS

REVAS		en cajas	de 100	¢	7.00
Nacionales	"	Nº 1	"	"	5.00
"	"	2	en paquetes	"	4.00
"	"	3	"	"	3.00
"	"	4	"	"	2.00

### PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral	en Cajetilla,	el 100	\$	7.00
"	algodón	" paquetes	" 100	"	3.50
"	Trigo	" " "	" 100	"	3.50
Cigarrillos	suelos	de cualquier papel	800	"	3.00

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo aseo, las suculentas Harinas  
**MAIZ ARROZ Y GOFIO**

No olvidar el **GOFIO** que digan lo que quien con los que de eso nada saben, es y sera el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa.

Se tuesta y muele café á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra maiz cebada y avena, para animales á precio nunca visto.

## Ricos y Pobres

Príncipes y aldeanos, millonarios y jornaleros atestiguan la inmensa reputación de las Píldoras del Dr. Ayer. Las autoridades médicas recomiendan estas píldoras para los

Desarreglos del hígado, del estómago, estreñimiento de vientre, exceso de bilis, dolores de cabeza é igualmente para el reumatismo, la ictericia y la neuralgia.

Están cubiertas con una capa de azúcar; obran con prontitud, pero de una manera suave y son por lo tanto el mejor remedio casero.

## Las Píldoras

del  
**Dr. Ayer**

constituyen el mejor catártico para corregir las irregularidades del estómago y de los intestinos. Con operar suavemente nada dejan que desear en sus efectos y curan la constipación, despiertan el apetito, estimulan los órganos digestivos y refuerzan el sistema.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

## La Zarparrilla

del  
**Dr. Ayer**

es un tónico maravilloso. Limpia, purifica y enriquece la sangre, excluye del sistema los venenos y comunica vigor á los nervios.

La Sangre se Enriquece,  
Los Músculos se Ponen Fuertes,  
Los Nervios Cobran Vigor,  
y se Rebosa Salud.

Zarparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada á ejecutar un gran trabajo en un sentido. Pero esto no puede decirse de las demás Zarparrillas,

Porque solo es verdad de la  
del Dr. Ayer.

No os dejéis sobreponer ó engañar por alguien que con urgencia os recomienda alguna nueva Zarparrilla de la que nada sepáis.

reparada por el  
Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass.

## La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada **EMULSION DE SCOTT**, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

**SCOTT & BOWNE,**  
Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

gA

## QUIERE UD HABLAR INGLÉS ?

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida 8.<sup>a</sup> Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

## Almacén DE ROPA HECHA

SAN JOSÉ **ROBERT HNOS.** COSTA RICA

Este acreditado Establecimiento ofrece al público artículos recientemente recibidos de Europa y Estados Unidos, tales como

## vestidos para niños

de DRIL y CASIMIR desde 2.50 colones en adelante, de estilo muy bonito, última novedad, doble cuello y pechera de piqué blanco, todos de fantasía.

## Para caballeros y jóvenes

tenemos permanentemente un gran surtido renovado cada semana de TERNOS de casimir y dril bien confeccionados, de telas superiores y variadas, de diversos colores y de novedad, cuyo precio está al alcance de todo el mundo, pues son reducidísimos; satisfaciendo al mismo tiempo el gusto más exigente.

Como Agentes exclusivos que somos de una gran fábrica de

## corbatas le París

tenemos en depósito lindísimas y de gran variedad de clases y colores las de última moda en París y las ofrecemos tan baratas como compradas en la misma fábrica. Los estilos más modernos son: las Elegantísimas Marconi, Kitchner, Santos Dumont, "Parisienses", etc, etc, que sirven especialmente para cuellos dobles y rectas. En lazitos las Frou frou, Zaza, Olga, Musset, Naná, Orient, etc, en colores modernísimos, negras de faillet y raso y blancas de batista

## En CAMISAS

hay una selectísima existencia y á precios muy liberales. Las hay en colores firmes con y sin puños y cuello desde 2 colones.

Blancas de piqué pechera suave y dura, propias para ceremonias; en formas y clases tantas como puedan desearse

## Calzado americano

importado directamente de las mejores fábricas, á precio de costos. También fabricado en el país con materiales americanos, formas varias entre éstas algunas medias botas para invierno. Botitas cosidas á mano para niños

## SOMBREROS

Además, un surtido completo de SOMBREROS de fieltro, lana, paja y pita, gorras, etc, etc.

Perfumería Guantes Joyería

Nuestros precios son fijos y tan módicos, que no admiten competencia

A nuestros clientes de provincias, remitimos por correo, libre de porte cualquier pedido que se nos haga.

## ZUELA

de muy buena, calidad de Grecia expende del Gremio de zapatería, en el Mercado, don Elías Calderón á **45 LA LIBRA**

## COLONES

Se vende barata una buena romana, peso en kilos y en libras. Informes en ésta.

# Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LAVIOLETA de JIMÉNEZ & C.<sup>A</sup>

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR

ROGELIO FERNANDEZ

Precios de suscripción

Por 1 mes. . . . . \$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,

CASA NO. 172. APARTADO NO. 86.

## Acusados

Parece que estamos acusados.—¿Por qué? Poco nos importa saberlo. Un señor don Santos León Herrera —a quien no tenemos el honor de conocer— ha resuelto amarrar "El Derecho" a un expediente. Si uno de nuestros lectores fuera a los archivos, podría hacerse de una buena colección de nuestro diario; con dificultad se encuentra un número que no esté acusado. ¿Será porque "El Derecho" es un murmurador? Nada de eso; es porque todo aquel que desea decir una verdad, lo hace en nuestras columnas. ¿Por qué? Porque "El Derecho" está acostumbrado a responder a los tribunales del mismo nombre.

Lo cierto es que nos ha llovido una nueva acusación. Uno de nuestros corresponsales tuvo la ocurrencia de hablar de algo escandaloso que sucedió en los baños de Agua Caliente, ocupando, para ello, nuestra sección de "Comunicados."

Pero si es así, —dirán nuestros lectores,— ¿qué tiene que ver el Director de un diario con lo que se publica en una sección aparte? "Ecco il problema." ¿Acaso puede el Director de un periódico saber si es o no verdad lo que se publica en la sección "comunicados?" Y aunque lo pudiera saber, ¿qué le importa? ¿Es acaso juez de instrucción para levantar informaciones sobre todo lo que sucede, ó obogado [para conocer de esos asuntos?

He aquí uno de los defectos de la bendita Ley de Imprenta: la de hacer responsables "conjuntamente" al Director del periódico y al autor del comunicado ó gacetilla injurioso.

Llaman al Director de un diario ante los tribunales, y le dicen: ¿Defiéndase!—¿De qué se me acusa?—pregunta.—De haber publicado un suelto injurioso ó calumnioso en las columnas de su periódico, —se le responde.—Aquí está la firma responsable —dice.—No basta, ¿defiéndase V! —se le contesta.—Bien, —replica—; ¿pero qué sé yo de eso?—Tiene V. que saberlo.—Magnífico; es decir; si en mi periódico se publica un comunicado de Golfo Dulce, Guatuso ó Punta Burica, ¿puedo yo saber si es injurioso ó calumnioso, ignorando la minúscula política local de esos lugares? ¿No sea V. guasón!—No se ría V.— replica el juez con rostro severo, —está V. acusado por injurias y calumnias a tal señor, conjuntamente con su corresponsal ó lo que sea, y tiene que responder. Tiene V. tantos días de plazo para que presente pruebas.

El Director se encoge de hombros y replica.—¿Quiere V. pruebas? Enseguida. ¿Si viera que eso no es para nosotros una molestia!—¿Eh?—Le enviaré las del periódico. Quiere decir que el sueldo del corrector le correrá a V,

La bondad de la Ley no puede ser más evidente.

¿Qué sabemos nosotros de don Santos y de sus cosas? Y sin embargo, tendremos, por la razón ó la fuerza, que llevar "pruebas" a la Sala de Casación.

Se las enviaremos, pues; pero mucho ojo con devolvérselas limpias. ¿Cómo las quieren: en plana ó en columna?

A través de Centro América

En un entreacto, fué capturado, en el Teatro Nacional del Salvador, sin motivo alguno aparente, el doctor F. Ascención Reyes, por el Director de la Policía y sus agentes.

La autoridad procedió sin orden, es crita, lo que constituye un ataque a las garantías individuales.

A consecuencia de eso, así se expresa "La Estrella del Salvador":

"Parece que la policía se ha quedado impuesta a esa clase de capturas, porque no se la ha hecho responsable, hasta hora, por las detenciones ilegales.

Mientras tanto, pululan verdaderos criminales a ciencia y paciencia de la policía. ¿Cuándo reinará la justicia y la equidad?"

Razón tiene de quejarse La Estrella Si gobernarán El Salvador los hombres que aquí nos gobiernan, ya el Director de la Policía estuviera preso libre el Doctor Reyes por obra y gracia del hábeas corpus, y todo en paz. Lo que es vivir en un país libre!

Se goza de muchas garantías.

—Dice el corresponsal de La Estrella granadina en Managua:

"Anoche [21 de agosto], Matagalpa fué teatro de una catástrofe. Participan de allá que fuerte avenida de agua llevóse la casa de don J. Ignacio Bermúdez, ahogándose una hija de éste. Hubo varias familias que no tuvieron tiempo de salvar sus mobiliarios por lo que la corriente arrastró con cuanto había en sus respectivas casas, notándose, sobremanera, la noción de magníficos catres, butacas, etc. etc. Mas tarde le daré otros detalles, noticiándole por ahora, que los desdichados vecinos de Matagalpa son víctimas actualmente de un aluvión espantoso y dignos de consideración por haber presenciado una escena harto impresionable."

Más tarde, continúa el corresponsal del mismo diario:

"Anoche, después de 3 horas de lluvias torrenciales, se desbordaron las aguas de una quebrada que nace en un cerro inmediato a la población, que se llama Apante, siendo la corriente tan grande, que, con enormes piedras y balsadas de palo, cegó el cauce por donde pasaba y abrió un nuevo por otra ruta que lo hizo pasar por medio de la casa del señor Bermúdez, a quien arrastró con su familia.

El establecimiento de don Francisco Lomarrriba fué llevado lo mismo que el de doña Salvadora Pérez y el de don Trinidad Tijerino, dejando a este último como a nuestra madre Eva; la corriente arrancó una casita que está en la ronda é inundó la de don Carlos Haslam, quien no estaba en ella, solamente la esposa y los niños. Los vecinos haciendo grandísimos esfuerzos, pudieron abrir, con el agua al cuello, la puerta de la casa, encontrándose con el conmovedor es-

pectáculo que presentaba la señora Haslam que tenía sus niños en la cintura y estaba arriba de su cama pidiendo misericordia.

Gracia a la oportunidad de los vecinos, que tiraron mecates, aquellos desgraciados pudieron salvarse".

—Ha regresado a Nicaragua la Legación enviada por Zelaya a México, compuesta de don Fernando Sánchez y agregados, que celebró en aquella República el tratado de amistad y comercio con el señor licenciado don Ignacio Mariscal, Ministro de Relaciones Exteriores del Gobierno del Gral. Díaz.

—Situación de Colombia.—De Barranquilla, Colombia, escriben a un colaborador del mismo diario granadino:

"La situación de este país es muy mala a consecuencia del cambio, que en los momentos en que escribo, está al 11000 0/0. Gasto en mi casa \$ 300 diarios para mal comer.

Un huevo vale \$ 2-50; una libra de carne \$ 10, una libra de azúcar, \$ 5; una de papas, \$ 10; una de cebolla, \$ 10; media betella de manteca, \$ 22; un plátano, \$ 2-50; una gallina, \$ 40; un pan, cinco gramos de peso; \$ 1, y así lo demás. Ayer vi vender una mula en \$ 70.000! Figúrate qué situación tan desesperante!"

Nada tiene eso de raro, si se toma en cuenta que todas esas gordas cantidades son... billetes, y eso que allí no han pasado por el cuádruplo sino a saltos, y en materia de billetes, los Gobiernos suelen calzarse las botas de siete leguas de Pulgarito.

Sin duda que don Leonidas que lleva colones, está haciendo allí un negocio enorme!

—Ha causado profunda indignación en todo Centro América el asesinato de Bernardo Lemus h., salvadoreño, perpetrado en Guatemala por los esbirros de Estrada Cabrera.

En próximo número reproduciremos un importante trabajo noticioso sobre el asunto que ha publicado ya varios periódicos centro-americanos.

Lo curioso es que los periódicos managuenses se horrorizan al dar los detalles del asunto, olvidando, ó aparentando olvidar, que las penitenciarías de Zelaya guardan en sus negras entrañas el secreto de crímenes sombríos.

## Murmuraciones

Se dice que se abrirá un nuevo certamen para cambiarle de let a la Marcha Esquivel. Lo sentimos por el señor Pacheco C.

El P. N. ha resuelto hacer un acto de presencia. Se ha parado... y ha dicho: ¡agua va! y viene "La Patria."

Este diablo ha oído mucho en estos días con motivo de un sábado de neviosidades que en el mes pasado registró el almanaque. Por de pronto han empezado a pedir renuncias a algunos militares. La cosa quedará entre bastidores y sólo veremos las consecuencias.

El único Jefe del Partido Republicano es el Licenciado don Máximo Fernández, el que desearan los del Gobierno que dejara de ser el Jefe, tanto es así que los esbirros y algunos gobernistas que bien pudieran ser esbirros andan diciendo que ya

no es el Jefe, que fulano de tal es el Jefe, que Zutano es el Jefe, en fin andan poniéndonos como 5 Jefes; pero ya conocemos esas armas y desde luego los que andan diciendo eso se exhiben como agentes del P. N. Partido Nacional.

Los patriotas —redactores de La Patria— serán dedicados a vinagre. Ya entre ellos hay algunos que han sido arrojados al canasto, sólo les falta destilar.

"El Día" pasará sus oficinas por el barrio del Hospital.

Don Fabio Baudit y Piquín Martín volverán de Países Bajos para la próxima semana santa con una buena cantidad de bacalao.

Pronto contraerán matrimonio dos distinguidos jóvenes, del género masculino los dos, de esta capital. ¡Qué lástima!

Señor Director: el negro ese que han tomado por esbirro Vds. porque está siempre en la esquina de la Botica Francesa, no es esbirro, no, señor: es un negro que cuida que los zopilotes no aniden los árboles, de ese lado.

"El Día" vive tomando Jarabe Pagliano; ¡y qué descansado queda después de algunas pestilencias que nos suelta en sus columnas!

El Diabolo S.

## Seccion Independiente

### ¡ INFORMACION !!

Parece que en vista de lo que dije en este periódico con respecto a lo ocurrido en los baños de Agua Caliente se levantará una información. Ese es el camino como dicen "La Prensa Libre" y "La Justicia Social" los cuales a la vez manifiestan tener noticia del suceso y serán una prueba más en dicha información. En todo caso lo censurable es que un Jefe, sobre todo de enseñanza, comparta con sus subalternos como lo confiesa en "El Día" el señor don Santos León Herrera, en fiestas y otras ocasiones pues ello puede redundar en menoscabo de la enseñanza. Previendo esto, están prohibidos los bailes que en otros tiempos se hacían aun en las casas de enseñanza. Y sin entrar en el análisis de conductas, pues mi objeto no es perjudicar a nadie sino hacer bien a la juventud; creo que no es buen ejemplo el que da un jefe que en una fiesta de esta clase toma, baila y en fin comparte con sus subalternos.

Además de las pruebas precitadas, espero se llame a don Rafael Ortiz, don Mauricio Trojos, don José María Robles, don Francisco Gómez A., don Celso Gamboa, don Ricardo Castro, don Rosendo Román, don Juan Schnizler, don Juan Ramón Alvarado, don Ronulfo Masís, a las señoras que cite don Rafael Ortiz y a las personas que los demás citen. Si es oportuno que también se les interrogue acerca de bajiles en días de exámenes, cuadros plásticos, serenatas con subalternos etc. etc. Después de la formación así seguida, veremos si la juventud se beneficia ó si hay calumnias.

El mismo.

## YA COMIENZAN!

Un agrimensor antiguo de la Universidad se queja en "El Centinela" porque dice que algunos prácticos le están haciendo la competencia. Si este agrimensor es tan antiguo, del ser muy competente y no necesita temer a los empíricos (sic) porque las grandes lumbreras no se preocupan por las nulidades. La única manera digna de competir en estos casos, es haciendo trabajos más buenos y baratos que los demás, pues de lo contrario la dichosa ley de ingenieros solo sirve para obligar al público a pagar caro por mal trabajo, cuando con la libertad de competencia se puede obtener bueno y barato. Lo que ahora se proponen los ingenieros es monopolizar el negocio de la misma manera que lo han hecho los médicos durante tantos años, y el pobre pueblo es quien paga los vidrios rotos. Costa Rica nunca podrá disfrutar de la verdadera libertad para su progreso moral, intelectual y material hasta que el Congreso deje de fomentar monopolios y conceder privilegios odiosos. Bueno es que los electores se fijen, y no lleven a la Cámara sino a personas independientes que velan por los intereses generales y no por los particulares.

VERITAS

## SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado a incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención a eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dice de esto LA PATRIA?

## LOS BILLARES DE PARÍS

Francia es quizá el país del mundo en que hay más aficionados al billar. Puede decirse que aquella es la tierra verdadera del billar, pues aunque se dice, sin saberse de cierto, que fué inventado en Inglaterra, los franceses lo perfeccionaron y popularizaron.

El año 1812 había ya en París 550 billares públicos; en 1830 subió a 1,100, y actualmente pasan de 5,000.

Hasta hay un periódico, "La Revue du Billard" que no trata más que de este juego.

Durante mucho tiempo, el billar estuvo exclusivamente reservado a los personajes de la corte y a los nobles. La noticia más antigua que se tiene de él es de tiempos de Carlos IX de Francia. Refiere la historia que este rey se hallaba jugando al billar en el Louvre, cuando se enteró de que los hugonotes estaban pasando a nado el Sena para escapar de la matanza la noche de San Bartolomé, y que dejando la mesa fué a tirar tiros contra el pueblo desde la famosa ventana que hoy todavía enseñan los cicerones al viajero.

Luis XIV jugaba también mucho al billar, y tenía la pretensión de hacerlo mejor que todos sus súbditos. Un día le hablaron de un jugador a quien jamás había vencido nadie. Llamábase Michel de Chamillard, y el rey lo llamó a la corte y jugó con él varias partidas, que ganó gracias al instinto cortesano de su contrario.

Para recompensarle, el rey le nombró... ministro de la Guerra, y con ese motivo se cantó en París, á la muerte de Chamillard, una canción que decía:

Ci-git le fameux Chamillard.. de son roi le protonotaire qui fut un héros au billard, un zéro dans le ministère.

[tradúcese así]

He ahí á Chamillard De su rey protonotario Que fué un héroe en el billar Y un cero en el ministerio.

Está á la vista que el billar a hjugado papel importante en la política general. Dígalo si no don Cleto.

Se compran dos casas cuyo valor no pase de mil á mil quinientos colones. En esta oficina informarán.

SECCION NOTICIOSA

A nuestros agentes, corresponsales y favorecedores: de hoy en adelante, toda la correspondencia debe dirigirse al Director.

SALA 2. Es increíble la cantidad de trabajo que hay en la Sala segunda de Apelaciones. Las vistas van de tres en tres y los autos ciegos, es decir los que no tienen vista caminan de cuatro en cuatro.

Sin embargo, dada la laboriosidad de un Tribunal, el despacho de los asuntos va al día.

JUZGADO de lo Contencioso. Ayer hubo una larga audiencia de testigos en ese Juzgado. Duró desde las 12 y media p. m. hasta las 4 p. m. El defensor del industrial-reo, don Julio Castro, combatió con energía en las luchas que el señor Juez le presentaba para no admitir repreguntas. Don Alejandro mandó pasar á la sala de la audiencia un policial, porque su carácter hosco y violento no le permite discutir con nadie le replique. La oposición á cualquier majadería la considera insulto.

TEATRO Nacional. Repetimos al público que mañana en la noche y en el Nacional, será la función que á beneficio de la Iglesia de la Soledad, ha acordado dar la Sociedad Lírico-Dramática.

Gran éxito deseamos á la comisión encargada por el señor Cura de la Soledad para llevar á cabo ese beneficio:

RESTAURANT. En el magnífico restaurant de Cavalini-Viviani, habrán mañana almuerzo y comida platos exquisitos y preparados por el hábil culinario señor Viviani.

Escogida orquesta deleitará á los comensales durante la hora de la comida.

NUESTRO colega El Día trae el siguiente suelto de gaceta:

"Con frecuencia y á altas horas de la noche se ven tipos orejeando en las puertas de las casas. La policía debería tener mucho cuidado con esos sospechosos."

Pero no ve el colega que esos tipos orejeros son de la policía secreta ó sea gente del mismo cuerpo?

TURNO á beneficio de la Iglesia de Soledad.—El señor Canónigo don Ricardo Zúñiga invita en hoja suelta para el turno que tendrá lugar el domingo 6 del que cursa, con el fin de allegar recursos para el arreglo con-

veniente é indispensable de aquel bonito Templo.

Deseamos, pues, que haya bastante concurrencia y que sean coronados los deseos y esfuerzos del activo y piadoso Sr. Zúñiga.

"EL CENTINELA" — Alto ahí! ¿Quién vive? — "La Patria" — ¿Qué gente? — "Gobiernista, patriótica, acomodada y encarrilada sobre los rieles del Poder."

¿Qué pretende? Defender al Gobierno de los rudos y extemporáneos ataques de la oposición de esos parlachines que todo lo critican, que todo lo revuelcan á su modo y sistemáticamente, que no transan ni entran en transacciones de ninguna especie, y que necesitan el vapulco de núcleo poderoso de las plumas más conspicuas del país.

Y qué principios defienden— como dice Ripalda—"Los mismos que daríamos á los Santos que representan."

PESAME. — Presentamos nuestro sentido pésame al amigo don Alberto T. Brenes por la muerte de su estimado padre acaecida el jueves.

DUELO. — Don Gerardo Volio y señora tuvieron la pena de ver morir uno de sus hijitos á causa de la terrible difteria. Hacemos votos al cielo porque el consuelo llegue á ese hogar afligido.

Acompañamos al amigo Volio y á su apreciable señora en tan terrible trance

PRUEBAS al canto.—Nos han enviado de Cartago una lista de personas que pueden ser llamadas á declarar sobre el asunto de la francachela ó no francachela del Aguacaliente.— Helas aquí: Vicente Mata, César Calderón, Francisco Gómez A., Juan Jerónimo Sancho, Juan Ramón Alvarado, Ricardo Castro M., Juan Schnitzler, Rafael Ortiz Corrallo, Mauricio Trejos, Rosendo Román [barbero], Celso Gamboa, Zacarías Arrieta, Alberto Arriola, Rosa Fernández.

"La Prensa Libre" y "La Justicia Social", ya tenían noticias del hecho, como puede verse en sus números de aquella fecha.

¿No sería conveniente que la información se siguiera en Cartago y ojalá por el señor Gobernador?

LAS dos hijitas de nuestro estimado amigo y correligionario don Juan María Esquivel, Olimpia y Tulia, han obtenido en el presente mes notas sobresalientes.

Ambas son alumnas de la Escuela Superior de niñas. La primera, Olimpia, de 3º grado, obtuvo 1.38 de promedio, y la segunda, Julia, de V, figura en el cuadro de honor.

Sirva esto de estímulo para sus demás compañeritas, que el aprovechamiento nunca queda oculto, para que sean orgullo de sus padres y gala de los hogares.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa no 531

RICARDO KRIEBEL Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente á la de Federico Tinoco.

HOY resolvió cambiar de sombrero nuestro "caballero de la oreja". En vez del negro, que usaba de costumbre, usa uno blanco, color de la insignia esquivelista.

—: Qué dice de esto "La Patria."

GRABADO.—Uno de estos días tendremos el gusto de obsequiar á nuestros amables lectores con la estampa del vagabundo que no sabemos quién del Gobierno nos tiene plantado siempre en la esquina de nuestra Redacción. La fisonomía del tipo es interesante, y su contextura propia para empujar un pico ó una pala y ser dedicado, con mejor provecho para el país, en la composición de los caminos que se hallan, hoy por hoy, en tan mal estado.

TIENEN necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que te manden un oficial para desarmar sin estropearlos.

Sr. Director de EL DERECHO. San José.

Estimado amigo: Aquí nos proponemos también, como en otras partes, celebrar el 82º aniversario de nuestra Independencia, con un bailecito en el que, la Kola de Traube representará al espumoso Champaña, por excusa legal de éste.

Naturalmente, contamos con que el Jefe Político no tendrá la ocurrencia de prohibirnos esa fiestecita, impulsado por sus ideas... progresistas.

Ya que, según se dice, el número de candidatos á la Jefatura Política de este cantón, pasa de veinticinco, nos permitimos recomendar para ese puesto, al actual Secretario de la misma.

Algunos mal intencionados le tacharán las relaciones ilícitas que, á vista y paciencia del pueblo, mantiene con cierta ave pálida; su conducta poco de acuerdo con la moral etc., etc.; pero qué caramba! eso no vale nada, nosotros somos buenos cristianos y sabemos perdonar esas debilidades humanas.

En otra le diré algo relativo á los etc. del párrafo anterior.

Su afmo. servidor, EL CORRESPONSAL. San José, 4 de Setiembre de 1904.

PARACE que hoy presentó la renuncia del puesto de maestro mecánico, el señor don Manuel Dengo, empleo que desempeñaba en el Ferrocarril al Pacífico.

Dícese que ello obedece á disgustos y desacuerdos entre él y el Administrador del Ferrocarril, Sr. Escalante.

Convocatoria

A la Directiva y Socios del Gremio de Carpinteros se hace saber que el Martes 8 del presente mes á las 12 m. y en el local acostumbrado tendrá lugar una reunión general en casa de don José Rivera á fin de tratar de asuntos de suma importancia con este objeto nos proponemos invitar á U. suplicándole su asistencia á ese acto.

Vice Prssidente

RAMÓN MARÍA JIMÉNEZ

ARISTIDES MONTERO. —Contrajo matrimonio con una bella señorita del Naranjo, este querido amigo y simpático correligionario. Deseamos á la estimada pareja toda clase de venturas.

MAREMAGNUM.—El tren al Pacífico que debía llegar hoy, sábado, á las 4 y 30, ha llegado á las 7 y 20. ¿Por qué? ¿No hay itinerario fijo? Sí le hay; el administrador, Escalante, exige al maquinista Rojas correr el tren con un horario exacto; pero le dan al último como combustible, leña verde acabadita de sacar del monte.

La máquina se detuvo en un trayecto de 23 millas á hacer vapor, con el único combustible de pedazos de durmientes que recogían á lo largo de la línea.

Ya este mal es crónico, nunca se llega á una hora fija ni hay viaje que se halla sacado una aproximación al número gordo: las 4 y 30.

Para la 1 p. m. estaba concertado el duelo entre el joven don Víctor Fernández Morúa, hijo de don Juan Ferraz, y el señor don Guillermo Vargas. No sabemos en estos momentos el resultado del lance de honor.

CAJISTAS —Podríamos ocupar en la tipografía de este diario unas dos DAMAS que conozcan ó deseen aprender el oficio.

LA BARRANCA Gran Fábrica de Jabones de TEODORO ROIZ JABON: negro barcino amarillo y blanco de Marsella

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando este sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierte el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK



**REGALO**

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de éstos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 oyo más barata que la extranjera.

Fábrica: 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: dor el apartado n° 153. San José.

Fig de "El Derecho"

**SE VENDE TODA LA**  
**Historia de la**  
**Guerra de**  
**CUBA.**  
**Informes en ésta. J. RAMON PORRAS V.**

**CHICLON**  
 Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

**LA CONSTANCIA**

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinagra y Gotas Amargas. PRECIOS SIN COMPETENCIA  
 —Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud—  
 Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en La Trasnación, frente á la Plaza del Ganado.  
 Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatro. Viejo

**Dr. E. A. Friis**

**DENTISTA AMERICANO**  
**¡ PUENTES DE EXTENSION !**

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

**Extracciones sin dolor**

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central  
 HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

**Espacio disponible para**

**EL FENIX**

**¡MENTIRA!**  
 No hay tal crisis ni tal culebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia ct. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

**La Gran Vía**

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA  
**Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á Ct. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á Ct. 39.

**BREVA GLORIA**  
 Cigarrillos Murias y Partagás  
 Puros de la Habana, varias vitolas.

**ABARROTEN EN GENERAL**

**disponible**